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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Garduño solapa denuncias en migración contra mandos 
Trabajadores del INM acusaron de acoso, misoginia y corrupción a elementos del Ejército 
que estuvieron al frente de oficinas de la dependencia 
 

 
Estados recibirán más presupuesto 
Paquete Económico para 2024 
 

 
Controla crimen en sur migrantes, comercio… 
Cancelan clases en distintos municipios por la inseguridad 
 

 
De Sudamérica viene este año la mayoría de migrantes rumbo a EU 
Reporta. Gobernación revela que por primera vez hay más viajeros de Venezuela, 
Ecuador, Colombia y Brasil que centroamericanos entre los detenidos desde enero 
 

 
“Pacto de silencio” y manipulación frenan Ayotzinapa: AMLO 
En las fiscalías hubo rebelión para mantener la verdad histórica, recuerda 
 

 
Solicita EU a México atender preocupaciones sobre energía 
USTR. Urge White mejorar sistema de monitoreo en exportaciones de acero y aluminio 
 

 
En Quintana Roo, Querétaro y NL, donde más creció gasto federalizado 
Aprovecharon fórmulas de distribución y recaudación 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO se reúne con directivos de Nestlé en Palacio Nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-se-reune-con-directivos-de-nestle-en-
palacio-nacional/ 
Ciudad de México.  -El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo 
una reunión de trabajo con Mark Schneider, director ejecutivo global de 
Nestlé, así como con otros directivos de la empresa, a quienes agradeció su 
confianza por invertir en el país. Por medio de sus redes sociales, el 
Mandatario destacó que en la reunión -en sus oficinas de Palacio Nacional- 
también asistieron Laurent Freixe, vicepresidente ejecutivo y director 
ejecutivo de Nestlé Latinoamérica; Fausto Costa, presidente ejecutivo y 
presidente del Consejo de Administración de Grupo Nestlé México y 
Fernando César, director general de Cafés y Bebidas México y responsable 
de la producción de café. “Nos informan que llevan invertidos en México mil 
500 millones de dólares; les agradecimos la confianza en nuestro país”.  
El presidente López Obrador estuvo acompañado por la secretaria de 
Economía, Raquel Buenrostro Sánchez y el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz. 
 
AMLO no asistirá a cumbre Asia-Pacífico en EU por mala 
relación con Perú  
https://www.milenio.com/politica/amlo-no-asistira-a-cumbre-asia-pacifico-en-eu 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó 
que faltará a la Reunión de Líderes del Foro de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico de 2023, en California, debido a la mala relación entre México y 
Perú. "No voy a asistir a la (cumbre) de San Francisco, porque no tenemos 
relaciones con Perú y es para ver lo de Asia Pacífico y no queremos participar 
en eso, con todo respeto", informó en su conferencia mañanera. 
El mandatario rechazó la invitación del presidente de Estados Unidos para 
acudir a la cumbre, y en lugar de eso le propuso una visita a México para 
presentarle las obras clave de su gobierno. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-se-reune-con-directivos-de-nestle-en-palacio-nacional/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-se-reune-con-directivos-de-nestle-en-palacio-nacional/
https://www.milenio.com/politica/amlo-no-asistira-a-cumbre-asia-pacifico-en-eu


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
"Nos daría mucho gusto que nos visitara, lo invité a ver la instalación que 
estamos haciendo de manera conjunta con la empresa Fortress, que se 
dedica a construir plantas de licuefacción. Se está haciendo una planta muy 
grande en Altamira, va a ser la más importante para exportar gas a Europa 
y se está haciendo en sociedad con la CFE", reveló AMLO. 
Del mismo modo anunció que le gustaría mostrarle en persona a Joe Biden 
el Tren Maya y el corredor transístmico, ubicados en el sur de la República. 
 
Pacto de silencio en la FGR, principal obstáculo en caso 
Ayotzinapa: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/22/politica/007n1pol 
No hay fundamento para la desconfianza de las familias de los normalistas 
de Ayotzinapa sobre las investigaciones del caso, pues las fuerzas armadas 
se han portado a la altura de las circunstancias, aseguró ayer el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Insistió en que las secretarías de la Defensa 
Nacional y de Marina entregaron toda la información que tienen sobre los 
crímenes contra los normalistas de hace casi nueve años, entre la noche del 
26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014. En la mañanera de ayer, 
un día después de su reunión con padres de los jóvenes, el mandatario 
detalló que durante el encuentro les expuso que las autoridades militares, 
tanto el secretario de la Defensa (Luis Cresencio Sandoval) como el 
secretario de Marina (José Rafael Ojeda) se han portado a la altura de las 
circunstancias, han actuado con rectitud. Las familias y sus representantes 
insisten en que no se ha dado a conocer toda la información relevante sobre 
el caso y aseguran que el gobierno protege a los militares. 
 
Estados recibirán más presupuesto  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/estados-recibiran-mas-presupuesto/1610134 
Si el proyecto de Presupuesto 2024 se aprueba en los términos planteados 
por el titular del Ejecutivo, los estados y municipios tendrían 7.1% más 
transferencias federales respecto a lo establecido en el Presupuesto 2023, 
anticipó Moody’s. Además de ser “sólido”, este aumento permitiría a los 
gobiernos locales afrontar presiones de gasto y mantener estables sus 
balances operativos y financieros, lo que representaría un factor positivo en 
su perfil crediticio, señaló la calificadora en un estudio. 
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En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, las 
participaciones y aportaciones, que son recursos transferidos por parte del 
gobierno federal a los estados y municipios, ascienden a 2.2 billones de 
pesos, 0.3% más respecto a 2023. Se consideran aportaciones por 986 mil 
millones y participaciones por un billón 268 mil millones de pesos. 
“Aunque esta iniciativa estima un crecimiento moderado de las 
participaciones respecto al Presupuesto 2023, se estima que el monto de 
participaciones del Presupuesto 2023 no se alcanzará y para 2024 la 
previsión es que las participaciones crezcan en 5.9%”, resaltó Moody’s. 
 
Garduño solapa denuncias: militares en migración, acusados de 
abuso y corrupción  
https://interactivos.eluniversal.com.mx/2023/militares-migracion/ 
Las acusaciones contra elementos de las Fuerzas Armadas en retiro que 
laboran en el Instituto Nacional de Migración (INM) se acumulan por una 
decena de estados. En una de ellas se advierte que un grupo de personas 
migrantes retenidas en el punto de control “El Desengaño”, en los límites de 
Sinaloa y Sonora, fueron encerradas en una base militar durante tres días. 
La orden habría salido del titular de la oficina de representación del INM en 
Sinaloa, Genero García Wong, un contralmirante retirado de la Secretaría de 
Marina, uno de los rangos más altos. El marino, se dice, instruyó llevar a los 
migrantes a la base y esperar varios días. Reunió a un grupo más amplio de 
personas y las trasladó a la estación migratoria de la zona sur de Sinaloa, a 
casi cinco horas de distancia del retén.  
Este funcionario, con una trayectoria de 40 años en la Armada de México, se 
incorporó en 2020 al INM y de inmediato comenzó a acumular quejas por 
abuso de poder, acoso y hostigamiento laboral, discriminación por 
identidad sexual, entre otros. Los reclamos brotaron en las oficinas del INM 
que ha dirigido: Sinaloa y Veracruz. En la actualidad se encuentra en Tlaxcala 
y ya hay denuncias públicas en su contra. 
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Pemex duplica deuda a proveedores en un año  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-duplica-en-un-ano-deuda-de-pemex-con-
proveedores/ 
La deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex) con proveedores y contratistas 
se duplicó entre julio de 2022 y el mismo mes de este año, de acuerdo con 
estadísticas de la empresa y documentos en poder de EL UNIVERSAL.  
El saldo por pagar al cierre del séptimo mes de 2023 se ubicó en 73 mil 629 
millones de pesos, mientras que un año antes totalizaba 37 mil 104 millones 
de pesos, un incremento de 98%. La petrolera tiene en su catálogo de 
proveedores a 702 empresas diferentes desde 2015 a la fecha, con un total 
de 5 mil 81 contratos activos públicos que generan compromisos a futuro 
por un billón 433 mil 697 millones de pesos. En la presentación de resultados 
del segundo trimestre de este año, el director de la petrolera, Octavio 
Romero Oropeza, expuso que en la primera mitad de 2023 se realizaron 
pagos a proveedores por 214 mil 630 millones de pesos. En 2022, Pemex 
pagó a proveedores y contratistas 445 mil millones de pesos a través de un 
esquema de refinanciamiento y factoraje para las empresas interesadas. 
 
Rebasan emergentes de Asia y Europa a América Latina  
https://www.reforma.com/rebasan-emergentes-de-asia-y-europa-a-america-
latina/ar2679748?v=2 
América Latina se quedó rezagada en crecimiento económico respecto a 
economías similares de Asia y Europa del Este debido a factores como una 
menor apertura al comercio internacional, baja productividad, elevada 
informalidad y el debilitamiento institucional. 
 
Aumentó la CFE 14% uso de energía 'sucia'  
https://www.reforma.com/aumento-la-cfe-14-uso-de-energia-sucia/ar2679642?v=3 
En el último año, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) incrementó en 
14.7 por ciento su generación de energía con combustibles sucios. 
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Controla crimen en sur de Chiapas a migrantes, comercio...  
https://www.reforma.com/controla-crimen-en-sur-de-chiapas-a-migrantes-
comercio/ar2679626?v=3 
El sur de Chiapas, en la frontera con Guatemala, lleva días bajo sitio del 
crimen organizado, que no sólo ha aterrorizado con balaceras a las 
comunidades y orillado a la suspensión de clases, sino que además controla 
la migración, las carreteras, la distribución y precios de productos básicos y 
el paso de drogas. 
 
De Sudamérica viene este año la mayoría de migrantes rumbo 
a EU  
https://www.milenio.com/politica/sudamerica-viene-ano-mayoria-migrantes-rumbo-eu 
Ciudad de México. - Por primera vez en la historia del país, las detenciones 
de migrantes sudamericanos superaron a las de personas provenientes del 
llamado triángulo norte de Centroamérica, compuesto por los países de 
Honduras, El Salvador y Guatemala. De acuerdo con las estadísticas de la 
Unidad de Políticas Migratorias, de la Secretaría de Gobernación, entre 
enero y julio de este año se detuvo a 140 mil personas nacidas en el Cono 
Sur, mientras que en el caso de los centroamericanos sumaron 102 mil 
detenciones por cruces irregulares. El incremento en los aprisionamientos 
de migrantes sudamericanos resulta notorio al compararse con las cifras 
registradas en el mismo periodo de 2022, cuando las autoridades 
migratorias realizaron 45 mil 770 arrestos; es decir, que en tan solo un año 
los casos incrementaron en 207 por ciento. 
 
Apremia EU a México para que atienda quejas a la política 
energética  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/22/economia/020n1eco 
Estados Unidos pidió a México atender urgentemente los señalamientos 
que, bajo el Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) se han 
realizado a sus medidas energéticas, al tiempo de manifestar su 
preocupación por el reciente aumento en las importaciones 
estadunidenses de ciertos productos de acero y aluminio. 
 
 

https://www.reforma.com/controla-crimen-en-sur-de-chiapas-a-migrantes-comercio/ar2679626?v=3
https://www.reforma.com/controla-crimen-en-sur-de-chiapas-a-migrantes-comercio/ar2679626?v=3
https://www.milenio.com/politica/sudamerica-viene-ano-mayoria-migrantes-rumbo-eu
https://www.jornada.com.mx/2023/09/22/economia/020n1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En el marco del segundo diálogo trilateral del T-MEC, la Oficina de la 
Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) 
informó que el representante comercial adjunto de EU, Jayme White, hizo 
saber a Alejandro Encinas Nájera, subsecretario de Comercio de México, las 
preocupaciones en dichas materias que tiene el gobierno estadunidense.  
Durante la reunión, el embajador White reiteró su preocupación por el 
reciente aumento en las importaciones estadunidenses de ciertos 
productos de acero y aluminio de México y la falta de transparencia respecto 
a las importaciones de acero y aluminio de México desde terceros países, y 
alentó a México a mejorar su monitoreo del acero y el aluminio. 
 
Endurecen en Texas medidas antimigrantes; no vamos a 
retroceder: Greg Abbott  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/endurecen-en-texas-medidas-antimigrantes-no-
vamos-a-retroceder-greg-abbott/1610163 
Texas. - El gobernador de Texas, Greg Abbott, anunció que reforzará las 
medidas contra los migrantes en la frontera con México. “Texas seguirá 
instalando más alambre de púas y fortaleciendo la frontera contra los cruces 
ilegales. No vamos a retroceder”, expresó el republicano en su cuenta de X, 
antes Twitter. El gobernante local explicó que la Guardia Nacional de Texas 
instaló kilómetros de alambre de púas para inhibir los cruces migratorios. 
“Texas es el único que está tomando medidas para disuadir y repeler a los 
inmigrantes ilegales. El gobierno de Biden abrió las compuertas en Eagle 
Pass ayer. Los militares y las fuerzas del orden mexicanos no están haciendo 
nada”, agregó Abbott. En tanto, el gobierno federal anunció el envío de otros 
800 soldados para reforzar las tareas de vigilancia y seguridad en los límites 
entre México y Estados Unidos. Estos agentes se suman a los dos mil 500 
que ya se encuentran desplegados en la zona, de acuerdo con un reporte 
de la cadena Univision. Para reducir los cruces ilegales, la administración de 
Biden puso en marcha en mayo una nueva normativa que obliga a los 
inmigrantes a concertar una cita para entrar por un paso fronterizo legal o 
enfrentarse a una mayor exigencia de asilo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/blindan-el-campo-militar-por-
aniversario-del-caso-iguala/ 
El plantón de los familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa frente al 
Campo Militar 1-A, movilizó a la Policía Militar que, con agentes antimotines 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, 
resguardan el lugar. Los mandos, nos cuentan, temen que los estudiantes y 
familiares eleven su protesta y se lancen contra esas instalaciones de 
Sedena con pintas y bombas molotov, como lo hicieron el año pasado. Por 
ello, nos aseguran, colocaron estructuras de madera y de metal, así como 
ponchallantas en la Puerta 1. El martes 26 se cumplen nueve años de la 
desaparición de los jóvenes y hay tensión porque tras 5 años del gobierno 
que les prometió la verdad, los familiares dicen que siguen en las mismas. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1868 
Que la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, tuvo que salir a hilvanar sobre 
las razones del priista Jorge Carlos Ramírez Marín para asistir a la encerrona 
con Claudia Sheinbaum y coordinadores de Morena, PT, PES y Encuentro 
Social, reduciendo todo a “un saludo diplomático”, una vez que la postal 
desató las especulaciones sobre una eventual candidatura de Morena para 
el yucateco. Aunque no descartó más sumas, la morenista argumentó que 
cuando los legisladores de otras fuerzas se enteran de las visitas de actores 
políticos aprovechan “la oportunidad de un acercamiento”. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-22/op256988?pc=102 
DISTINTOS personajes de Movimiento Ciudadano han defendido a Dante 
Delgado, luego de que salió salpicado en la Estafa Lechera. Pero lo más 
revelador es que ninguno ha puesto el pecho por Alejandro Puente, uno de 
los protagonistas en el caso de corrupción en Segalmex. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Delfina y la cúpula empresarial del Edomex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/delfina-y-la-cupula-
empresarial-del-edomex/ 
Este jueves, la flamante gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, 
se reunió con la cúpula de la iniciativa privada del Estado de México, o por 
lo menos con quienes impulsaron, explícita o implícitamente, su 
candidatura y ascenso al Poder Ejecutivo mexiquense. La “maestra”, como 
todos se refieren a ella, llegó enfundada en un traje sastre blanco y una 
mascada en tonos verdes, escoltada por su excoordinador de campaña y 
también flamante secretario de Gobierno, Horacio Duarte, quien le ayudó a 
concretar la reunión con los empresarios, pues desde antes y durante la 
campaña fue él quien hizo esos vínculos con una parte de la iniciativa 
privada mexiquense. El acuerdo final lo cerró el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, quien, como buen 
texcocano, coordinó la visita de los tres representantes del Grupo Texcoco a 
la tierra que gobernó el Grupo Atlacomulco durante más de 80 años.  
 
Enrique Quintana 
El incierto futuro de la paridad del peso frente al dólar  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/22/el-incierto-futuro-
de-la-paridad-del-peso-frente-al-dolar/ 
¿Alguien sabe realmente lo que va a pasar con la cotización del peso frente 
al dólar? La inquietud respecto al futuro de la paridad es una constante, que 
aparece una y otra vez. 
Hace unos cuantos días hablaba con algunos empresarios dedicados a la 
exportación que, cuando vieron las estimaciones respecto del tipo de 
cambio que estableció la Secretaría de Hacienda, en sus Criterios Generales 
de Política Económica 2024, casi les da el infarto. 
Les recuerdo los datos. 
Para el cierre de este año, la paridad estimada es de 17.30 pesos. Para el de 
2024 de 17.60 pesos, pero el promedio del próximo año está en 17.10 pesos.  
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Para que tales metas se cumplan, Hacienda implícitamente está estimando 
que durante algunos meses la paridad del peso frente al dólar estaría por 
debajo de los 17 pesos en el 2024. Ya le hemos comentado en diversas 
ocasiones que el efecto que causa un dólar tan barato es diverso, según el 
sector de la economía en el que uno esté. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La política exterior de Macuspana  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/22/la-politica-
exterior-de-macuspana/ 
El Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico, que se fundó en 1989, tiene 
21 países miembros, entre los cuales figuran tres de las siete principales 
potencias industriales de Occidente, China y Rusia. Su fuerza económica es 
enorme, al sumar 56% del producto interno bruto del mundo, y su 
intercambio comercial es la mitad de lo que generan el resto de los 174 
países del planeta. Dentro de tres semanas tiene su reunión anual en San 
Francisco, y es difícil que el presidente ruso Vladímir Putin sea invitado –por 
la invasión a Ucrania–, o viaje en caso de que lo fuera –porque podría 
enfrentar acusaciones criminales en Estados Unidos–. Pero entre quienes sí 
han sido invitados hay una declinación vergonzosa, la del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 
 
Darío Celis 
¿La hija pródiga?  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/22/la-hija-prodiga-540613.html 
DESDE 2006 ANDRÉS Manuel López Obrador apostó por Claudia 
Sheinbaum. Ese año le encomendó la vocería de su campaña como 
candidato entonces del PRD a la Presidencia. En ese mismo war room 
estaban Manuel Camacho, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, Jesús Ortega, 
Jesús Zambrano, Dante Delgado, Alberto Anaya, Octavio Romero Oropeza, 
Gerardo Fernández Noroña. Sin embargo, López Obrador optó por Claudia. 
Por eso a la vuelta de 17 años no debe extrañar que la ex jefa de Gobierno de 
la CDMX haya sido ungida como la candidata de Morena para relevarlo. Era 
y es la persona en la que más confiaba. No podía ser de otra manera. 
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Ahora, en lo que está Sheinbaum, es en la construcción de su equipo de 
campaña, no con los personajes duros del actual inquilino de Palacio 
Nacional, como son los casos de Jesús Ramírez, Epigmenio Ibarra, Paco 
Ignacio Taibo, Pablo Gómez, Pedro Miguel, etcétera, que se ha dicho mucho 
que la están asesorando. La realidad es que hay otro grupo no tan 
encumbrado, pero sí más cercano a los afectos de la científica, que de hecho 
es el que la ha venido acompañando directamente en los últimos años. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/22/opinion/012o1pol 
Todo se ha preparado para anunciar la decisión del médico Hugo López-
Gatell Ramírez de buscar la candidatura de Morena a la jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México. Ha sido, durante la presente administración federal, 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud en la secretaría 
correspondiente. No cuenta con experiencia legislativa ni de gobierno de 
alguna alcaldía o estado, tampoco administrativa fuera del ámbito de su 
profesión, pero tuvo una extraordinaria exposición mediática durante la 
pandemia del covid-19, como vocero del gobierno federal para ese tema. 
Con 54 años de edad, su formación es de izquierda y ha defendido con 
denuedo las políticas de salud del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, incluso mediante respuestas como la dada a Dalila Escobar, de 
UnoTV, quien el 16 de marzo de 2020 preguntó sobre las probabilidades de 
contagio que el Presidente podría tener en aquel periodo de prevenciones: 
La fuerza del Presidente es moral, no es una fuerza de contagio, en términos 
de una persona, un individuo que pudiera contagiar a otros. El Presidente 
tiene la misma probabilidad de contagiar que tiene usted o que tengo yo, y 
usted también hace recorridos, giras y está en la sociedad. El Presidente no 
es una fuerza de contagio. Entonces: no, no tiene por qué ser la persona que 
contagié a las masas, o al revés, como lo dije antes, o al revés 
(https://goo.su/dyIFcLd). 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/22/opinion/010o1eco 
Ya transcurrió más de un mes desde el destape de Xóchitl Gálvez, la 
VIRTUAL candidata a la Presidencia de la República del Frente Amplio, 
integrado por el PAN, el PRI y el PRD, y no crece el apoyo ciudadano. En el 
sondeo de esta semana preguntamos en redes sociales por qué se está 
apagando el impulso inicial. 
Metodología 
Votaron 2 mil 626 personas. Participaron en Twitter, 645; en El Foro México, 
668; en Facebook, mil 180; en Instagram, 33, y en Threads, 100. El sondeo fue 
distribuido por redes sociales a través de un enlace de SurveyMonkey y por 
medio de la función Encuesta de la plataforma Facebook. Pueden votar 
todos, desde México o el extranjero, cualquiera que sea su partido político o 
ideología. No hacemos llamadas telefónicas ni hacemos visitas domiciliarias. 
Los participantes, además de votar, pueden expresar su opinión. Los 
organizadores no votamos y los resultados no reflejan necesariamente 
nuestra opinión. 
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Procuraduría Agraria 
 
Un comisario que aspira a la alcaldía de Izamal, en líos  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/9/22/un-comisario-que-aspira-la-alcaldia-de-
izamal-en-lios-433870.html 
Yucatán. - A menos de un año de las elecciones del 2 de junio de 2024, el 
ejido de Izamal, que agrupa a unos 1,300 campesinos, afronta un conflicto 
porque el comisario, José Elías Canché Pisté (a) “Tony Canché” es acusado 
de irregularidades por tres directivos de su misma planilla con la que ganó, 
en febrero de 2022, la elección para el período 2022-2025. 
Los directivos inconformes con Canché Pisté son los secretarios a y b del 
Consejo de Vigilancia del ejido, Melba Vázquez y Gonzalo Baas, al igual que 
la tesorera ejidal, Rosa María Alpuche. Los inconformes promueven la 
destitución del comisario porque, dicen, no informa del manejo del dinero 
ejidal y no da la libertad para que la directiva ejidal ejerza sus labores. 
En la Casa Ejidal ya se pegó la convocatoria para que los ejidatarios asistan 
el domingo 1 de octubre a las 10 de la mañana para una asamblea en la que 
se abordará la destitución del comisario. 
Conflicto ante cercanía del proceso electoral 
Se dice que el pleito y la división que hay en el ejido se deben a que está 
cerca el proceso de elección de alcalde y otros cargos públicos y Canché 
Pisté aspira a la alcaldía de Izamal. En marzo pasado los disidentes, entre 
ellos Santos Ojeda y Mirna Dzul, protestaron ante la Procuraduría Agraria 
en Mérida y pidieron cesar a Canché Pisté porque, dijeron, se queda con 
todo el dinero que entra al ejido por usufructos, pagos de tierras para el Tren 
Maya y explotación de lotes (bancos de materiales) para esa obra, y cobra 
$5,000, $10,000 y $15,000 “en lo oscurito”. 
 
Comuneros exigen remoción de representantes a la 
Procuraduría Agraria  
https://www.astrolabio.com.mx/comuneros-exigen-remocion-de-representantes-a-la-
procuraduria-agraria/ 
San Luis Potosí. - Comuneros de San Juan de Guadalupe, y sus anexos Tierra 
Blanca y San Miguelito, piden nuevamente que la Procuraduría Agraria 
remueva a sus representantes, pues estos han convocado a una asamblea  

https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/9/22/un-comisario-que-aspira-la-alcaldia-de-izamal-en-lios-433870.html
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/9/22/un-comisario-que-aspira-la-alcaldia-de-izamal-en-lios-433870.html
https://www.astrolabio.com.mx/comuneros-exigen-remocion-de-representantes-a-la-procuraduria-agraria/
https://www.astrolabio.com.mx/comuneros-exigen-remocion-de-representantes-a-la-procuraduria-agraria/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
el 24 de septiembre para continuar las negociaciones y acuerdos con los 
empresarios de “Espacios en el Horizonte” del proyecto Las Cañadas. 
En el escrito que presentaron también denuncian la realización de 
gestiones para que la Vía Alterna a la avenida Juárez sea construida por 
empresarios inmobiliarios y el Gobierno del Estado, con el objetivo de 
favorecer los proyectos Las Cañadas, Gran Peñón, y uno más a desarrollar en 
el ejido San Juan de Guadalupe. “El objetivo es construir y embaucar a los 
comuneros para que dicha Vía Alterna sea negociada como si los 
empresarios fueran dueños de nuestra tierra”. 
Los comuneros titulares acudieron a las oficinas de la Procuraduría Agraria 
para entregar su solicitud al titular de la representación estatal, Álvaro 
Pineda Maldonado, ante la amenaza de que se lleve a cabo una asamblea 
para imponer decisiones sobre las tierras comunales. 
 
Noticias de Querétaro – Querétaro 24-7 
https://queretaro24-7.com/invita-la-procuraduria-agraria-del-gobierno-federal-a-
ejidatarios-a-que-elaboren-su-testamento-agrario-hugo-delgado/?amp=1 
Querétaro. - Invita la Procuraduría Agraria del gobierno federal a ejidatarios 
a que elaboren su testamento agrario: Hugo Delgado – Video 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Comuneros de San Miguel Aquila eligen mesa directiva tras 
sentencia de TUA  
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2023/9/21/comuneros-de-san-miguel-
aquila-eligen-mesa-directiva-tras-sentencia-de-tua-315295.html 
Michoacán. - Ocho meses después de la desaparición del líder comunitario 
Antonio Díaz Valencia y del abogado defensor de los derechos humanos 
Ricardo Lagunes Gasca, triunfó la lucha que ambos habían encabezado los 
últimos años en la comunidad indígena de San Miguel Aquila, relacionada 
con la reposición y limpieza del proceso de elección de los órganos de 
representación comunal en ese lugar. Tras permanecer casi cinco años 
acéfala, la asamblea de San Miguel Aquila eligió este miércoles 20, por 
segunda convocatoria, a su nueva mesa directiva, en cumplimiento de la 
sentencia emitida por el Tribunal Unitario Agrario (TUA) número 38, con 
sede en la ciudad de Colima. 
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Después de la elección, a finales de 2018, de la planilla presidida por Juan 
Carlos Martínez Ramos para encabezar la Asamblea de Bienes Comunales, 
Antonio Díaz, representante del Consejo Comunal, promovió el juicio 
agrario 449/2019 en el TUA 38, que el 18 de enero de 2021 emitió una 
sentencia en la que desconoció a esa mesa directiva por no haber sido 
electa conforme a los procedimientos legales y ordenó a la Procuraduría 
Agraria emitir una nueva convocatoria para votar una asamblea electiva. 
Sin embargo, casi dos años después la sentencia no había causado 
ejecutoria debido a una serie de recursos presentados por el otro grupo ante 
diversas instancias y sí, en cambio, fueron desaparecidos Antonio Díaz y 
Ricardo Lagunes, líderes visibles de la resistencia. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Analizan ampliar la campaña “Septiembre Mes del 
Testamento”  
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/09/21/analizan-ampliar-la-campana-septiembre-
mes-del-testamento/ 
Querétaro. - En la campaña “Septiembre Mes del Testamento”, los 115 
notarios que ejercen en el territorio queretano lograron testar los bienes de 
mil 254 personas, quienes decidieron dejar certeza jurídica a sus seres 
queridos respecto a sus herencias. La titular de la Secretaría de Gobierno del 
Poder Ejecutivo, Guadalupe Murguía Gutiérrez, compartió que se espera 
que en estos últimos 10 días del mes se eleve la cifra, por ello se analizará 
extender la campaña a octubre. “En el reporte que tenemos hasta ahorita 
es mil 254 testamentos que han acudido con cualquiera de los 115 notarios 
en el estado, y del tema agrario ha habido 10 testamentos en un mismo 
instrumento pudiendo testar bienes del dominio privado y la lista de 
sucesión agraria. Hay que ver cómo se va dando, es frecuente que a finales 
de septiembre aumenta mucho la demanda de las personas que desean 
aprovechar mes del testamento y que pueden hacer su testamento a un 
precio muy bajo, mil 990 pesos y si así fuera estaríamos platicando con los 
notarios, con el Consejo para ver si podemos ampliar al mes de octubre”. 
 
 
 

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/09/21/analizan-ampliar-la-campana-septiembre-mes-del-testamento/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/09/21/analizan-ampliar-la-campana-septiembre-mes-del-testamento/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La campaña “Septiembre Mes del Testamento” consiste en un convenio 
entre la Secretaría de Gobierno, el Registro Nacional Agrario, la 
Procuraduría Agraria y el Consejo de Notarios de Querétaro para que se 
otorgue a los usuarios 50 por ciento de descuento en el trámite 
testamentario. 
 
Ejidatarios de Tepich cumplen amenaza de bloquear carretera  
https://sipse.com/novedades/ejidatarios-de-tepich-cumplen-amenaza-de-bloquear-
carretera-454748.html 
Quintana Roo. - Ejidatarios de la comunidad de Tepich, municipio de Felipe 
Carrillo Puerto, cumplieron con su amenaza de bloquear la carretera federal 
295, porque el gobierno federal no ha liquidado el saldo de una 
indemnización por la ampliación de la vía federal.  
Desde las primeras horas de ayer miércoles, un total de 647 comuneros se 
manifestaron con pancartas en mano y colocaron piedras y palos sobre la 
vía que conecta a Valladolid, Yucatán, con Felipe Carrillo Puerto, Quintana 
Roo. Los inconformes advirtieron que no retirarán el bloqueo hasta que 
exista una respuesta por parte de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transporte (SICT). Concepción Ku Kauil, presidente del 
comisariado ejidal, sostuvo que no aceptarán promesas a medias. Lo que 
exigen es que se les emita un cheque o un depósito, de lo contrario no van 
a levantar la protesta. “Hemos presentando nuestra minuta de exigencia 
ante la Procuraduría Agraria, con copia a la SICT, pero no hemos tenido 
respuesta y mientras no lo tengamos, nosotros vamos a seguir con esta 
manifestación, no queremos afectar a terceras personas, pero no nos dejan 
opción porque a la buena no se puede”. 
 
Atienden en Ahome los rezagos en títulos de propiedad  
https://porlospasillos.com.mx/atienden-en-ahome-los-rezagos-en-titulos-de-propiedad/ 
Sinaloa. - Con el objetivo de atender los rezagos en materia de certeza 
jurídica, como uno de los elementos de la vivienda adecuada, la Mesa de 
Trabajos Para Certeza Jurídica en la Tenencia de la Tierra, atendió a 
ciudadanos del municipio de Ahome que no cuentan con un título de 
propiedad o escrituras.  
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Dicha mesa está integrada por la Secretaría de Bienestar y Desarrollo 
Sustentable del Gobierno del Estado de Sinaloa, el Instituto Nacional de 
Suelo Sustentable, Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional en 
Sinaloa, CATASTRO, Registro Público de la Propiedad, Comisión de Vivienda 
del Estado de Sinaloa, y el Instituto para devolver al pueblo lo robado 
(INDEP). Feliciano García Mendoza, Secretario de Bienestar, dio la 
bienvenida a las autoridades, y resaltó que el trabajo de manera transversal 
rinde frutos para beneficio de la ciudadanía, y que como Gobierno buscan 
un Ahome más justo, próspero y sustentable que mejore la calidad de vida 
de las personas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Firman convenio Sedatu e Inegi sobre intercambio de 
información en materia de planeación territorial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/firman-convenio-sedatu-e-inegi-sobre-intercambio-
de-informacion-en-materia-de-planeacion-territorial 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) con el objetivo de desarrollar un programa para el intercambio de 
información estadística y geográfica en materia de asentamientos 
humanos, ordenamiento territorial, desarrollo metropolitano, desarrollo 
urbano, movilidad y seguridad vial a nivel nacional.  
La implementación del convenio permitirá a la Sedatu e Inegi disponer de 
manera oportuna de información para su integración al Sistema de 
Información Territorial y Urbano (SITU) y al Mapa Digital de México; lo cual 
ayudará a ejecutar actividades de capacitación, investigación, difusión y de 
apoyos técnicos y tecnológicos, para el desarrollo de programas de 
planeación urbana en todo el país. Al respecto, el subsecretario de 
Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz, agradeció al Inegi la 
consolidación del convenio, que hará posible la utilización y 
aprovechamiento de la información cuyo fin será el ponerla a disposición de 
los municipios para promover la planeación urbana y territorial, “es una 
herramienta esencial para la toma de decisiones en la materia”. 
 
Van más de 2,700 hectáreas expropiadas en tres meses para el 
Tren Maya y Aeropuerto de Tulum  
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Van-mas-de-2700-hectareas-expropiadas-en-
tres-meses-para-el-Tren-Maya-y-Aeropuerto-de-Tulum-20230921-0026.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) oficializa este jueves la expropiación de 344.4 hectáreas de tierra 
en Campeche y Quintana Roo para incorporarlas al Tren Maya.  
Así se publica en el Diario Oficial de la Federación, donde se informa que, del 
total expropiado, 54.1 hectáreas se ubican en el municipio de Calakmul, 
Campeche, y las restantes 290.3 en los municipios de Felipe Carrillo Puerto, 
Othón P. Blanco y Tulum, Quintana Roo. Por las expropiaciones en  
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Calakmul, la federación pagará 5.7 millones a los ejidos El Chichonal y 
Emiliano Zapata. Asimismo, fijó el pago de 127.7 millones de pesos por 163.7 
hectáreas al ejido Felipe Carrillo Puerto, del municipio del mismo nombre 
en la zona centro de Quintana Roo. 
 
Expropian más terrenos en tres municipios de Quintana Roo 
para el Tren Maya  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Expropian-mas-terrenos-en-tres-municipios-de-
Quintana-Roo-para-el-Tren-Maya-20230921-0164.html 
Quintana Roo. - El Gobierno de México en colaboración con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), realizaron la expropiación 
de nuevos terrenos en Tulum, Othón P. Blanco y Felipe Carrillo Puerto para 
su utilidad pública a favor del proyecto Tren Maya.  
Para realizar la expropiación de estos terrenos intervino la SEDATU que 
expropió las superficies en los tres municipios a favor del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) para la utilización del Tren Maya, mismo 
decreto que fue publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 
Terrenos expropiados son para el Tramo 6 del Tren Maya 
En el caso de Felipe Carrillo Puerto se expropiaron superficies de un ejido 
integrado por tres polígonos de terreno equivalente a 163, hectáreas, 70 
áreas y 90 centiáreas, y el Gobierno de México pagó 127 millones 760 mil 843 
pesos a los integrantes del comisariado del ejido “Felipe Carrillo Puerto”, que 
sirvió para la construcción del Tramo 6, ubicado entre Tulum-Chetumal. 
 
Sigue pleito entre Ejido y Ayuntamiento de Tuxtepec por 32 
hectáreas del muro bulevar  
https://www.elpinero.mx/sigue-pleito-entre-ejido-y-ayuntamiento-de-tuxtepec-por-32-
hectareas-del-muro-bulevar-video/ 
Oaxaca. - Este jueves -21 de septiembre – se llevó a cabo otra audiencia en el 
Tribunal Unitario Agrario con sede en Tuxtepec, por el caso de las 32 
hectáreas de tierras que ejidatarios señalan les pertenecen y que el 
Gobierno Municipal se las adueñó. Dichas hectáreas se localizan en el 
parque El Flamenco del muro bulevar, en el cual se encuentra parte de la 
millonaria obra en construcción del parque lineal implementada por la 
SEDATU.  
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En entrevista con el medio Impacto Publicitario, el comisariado ejidal de 
Tuxtepec, Marco Antonio Pérez Olvera, el abogado Emilio Joaquín, y Andrés 
Salinas, sostuvieron que dicha pelea jurídica por recuperar sus tierras avanza 
a su favor y en beneficio del pueblo de Tuxtepec.  
Resaltaron que lo que buscan es que el Tribunal reconozca las 32 hectáreas 
de tierra ejidales que -aseguran- les pertenecen. Así mismo piden la 
demolición de la “absurda” obra que llaman parque lineal, que son tan solo 
unas cajas de concreto la cual el Ayuntamiento quiere vender. 
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